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El siete/Pág.4/una plana 
Celebra gobernador día del Ejército Mexicano  
El gobernador Manuel Velasco Coello celebró el CIII Aniversario del Día del Ejército 
Mexicano y expresó su reconocimiento a las mujeres y hombres que han hecho entrega 
total de sus vidas al servicio de la Patria, siendo ejemplo contundente de trabajo, 
disciplina, compromiso y amor patrio. 
Junto al Comandante de la Séptima Región Militar, General Germán Javier Jiménez; del 
presidente del Supremo Tribunal de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Estado, 
Rutilio Escandón Cadenas y del presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, 
Eduardo Ramírez Aguilar, el mandatario estatal destacó que desde su creación, el Ejército 
sigue innovando y sumando a favor de la nación y de la tranquilidad de todos los 
mexicanos, quienes continúan prestando su ayuda invaluable en todo momento, 
especialmente en casos de desastre. 
"En este día tan especial festejamos la permanente muestra de valentía, coraje y dignidad 
de los soldados de México, pero sobre todo celebramos su ejemplo de servicio y entrega 
al interés superior de la Nación", reconoció. 
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Rutilio Escandón invita a estudiantes a conocer el nuevo sistema penal 
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas; 19 de febrero de 2016.- Alumnos de la Preparatoria número 2 
del Estado, interesados en conocer el Poder Judicial del Estado y todas sus acciones que 
están siendo relevantes en Chiapas, acudieron a la institución y conversaron con el 
magistrado presidente Rutilio Escandón Cadenas. 
El titular de la casa de la justicia chiapaneca mostró su gusto porque los estudiantes 
jóvenes estén interesados en conocer más del nuevo sistema de justicia penal, lo que 
significa que el trabajo de implementación está siendo aceptado y reconocido por los 
habitantes. 
Rutilio Escandón platicó con los alumnos de sexto semestre de preparatoria sobre sus 
aspiraciones profesionales y los conminó a estudiar y realizar todas sus actividades con la 
pasión y entusiasmo que se requiere porque es una de las formas de avanzar y lograr las 
metas propuestas. 
Destacó que el Tribunal Superior de Justicia atiende a todas las personas, no solamente a 
litigantes o profesionales del Derecho, por lo que su visita refrenda el compromiso y 
apertura de esta institución para escuchar a quienes tengan el deseo de saber más sobre 
todos los logros en la impartición de justicia. 
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Las y los jóvenes agradecieron la disponibilidad y el fácil acceso para reunirse con el 
magistrado presidente. Después recibieron una plática amplia sobre la reforma penal del 
2008 y todos los cambios que ha originado en la práctica y defensa de los derechos 
humanos de quienes están involucrados en el proceso. 
 
expresochiapas.com / Ezequiel Gómez García 
Entra en operación sala de justicia oral militar: Rutilio Escandón 
Inauguran juzgado oral militar en las instalaciones del campo militar el Sabino, el 
presidente del Poder Judicial, Rutilio Escandón Cadena y el Comandante de la VII Región 
Militar en Chiapas, Germana Javier Jiménez Mendoza cortaron el listón del edificio. 
En el marco de la celebración del 19 de febrero día del ejército, se puso en operación las 
instalaciones del juzgado militar especializado en Juicios Orales. 
El magistrado Rutilio Escandón Cadena destaco la importancia de que las fuerzas armadas 
estén en sintonía con el nuevo modelo de justicia penal acusatorio que entrara en vigor en 
todo el país el 18 de Junio de este año. 
άtŀǊŀ ƳƝ Ŝǎ ǳƴ ƎǊŀƴ ƘƻƴƻǊ ǉǳŜ Ŝƭ ƎŜƴŜǊŀƭΣ WŀǾƛŜǊ DŜǊƳŀƴŀ WƛƳŞƴŜȊ ƳŜ Ƙŀȅŀ ƛƴǾƛǘŀŘƻ ŀ ƭŀ 
inauguración y al inicio de los juicios orales aquí en la SEDENA en Chiapas. y están ellos 
entrando de manera total en delitos graves y no graves en un sistema garantista de 
respeto a los derechos humanos y esto ayuda mucho a que trabajemos de una forma muy 
coordinada aun que son competencias completamente diferentes, pero es muy 
importante que la justicia en México camine de la manƻέ ƛƴŘƛŎƻΦ 
El edificio cuenta con todos los elementos de una sala de justicia oral, para juzgar de 
manera pronta y expedita los asuntos del personal militar que estén involucrados en 
alguna irregularidad. 
 

 
amqueretaro.com 
Necesario perfeccionar Nuevo Sistema de Justicia: Granados Torres 
Aún se registran vicios del Sistema Penal Mixto, en los distritos judiciales que ya aplican el 
Nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio, dio a conocer el secretario de Gobierno del 
estado, Juan Martín Granados Torres, durante unaconferencia ofrecida a la Barra 
Queretana Colegio de Abogados A.C, respecto a los avances en la implementación del 
Nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio. Durante su intervención, Granados Torres, 
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destacó la importancia de continuar con las mejoras de este nuevo sistema de 
enjuiciamiento, y potenciar las virtudes del mismo, principalmente los medios alternos de 
solución de conflictos. 
ά[ƻ ǉǳŜ ǘŜƴŜƳƻǎ ŘŜ ƭŀ ƛƳǇƭŜƳŜƴǘŀŎƛƽƴ ŘŜ ƭŀǎ Řƻǎ ƴǳŜǾŀǎ ƎǊŀŘǳŀƭƛŘŀŘŜǎ Ŝǎ ǉǳŜ ǎŜ 
incrementaron las carpetas (de investigación) y bajaron los juicios orales, se 
incrementaron las audiencias y se incrementaron las apelaciones, esto como ustedes 
saben, no resulta lógico en un sistema de debates donde no tendría por qué haber vicios 
ǇǊƻŎŜǎŀƭŜǎέΦ 
Puntualizó que de 12 mil 154 carpetas de investigación iniciadas de marzo a septiembre 
del presente en los distritos judiciales en los que ya opera el nuevo sistema de justicia 
penal acusatorio, solo 13 por ciento se resolvió a través de medios alternos de solución de 
conflictos. Finalmente, el funcionario estatal acotó, de manera enfática, que, luego de 
haberse pospuesto en dos ocasiones la implementación de la tercera etapa de esta 
reforma constitucional, en junio del presente año será puesto en marcha de manera 
impostergable, por indicaciones del gobernador del estado, Francisco Domínguez. 
Por su parte, la presidenta del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), Consuelo Rosillo Garfias, 
reiteró la necesidad de perfeccionar este sistema, al que exhortó a los abogados a 
sumarse a través de propuestas. 
ά¢ƻŘŀǾƝŀ ōǳǎŎŀƳƻǎ ŜǎŜ ǇŜǊŦŜŎŎƛƻƴŀƳƛŜƴǘƻΣ ȅ ǉǳŞ ƳŜƧƻǊ ǉǳŜ ǾŜƴƛǊ Ŏƻƴ ǳǎǘŜŘŜǎ ŀ 
presentarles este proyecto en el que somos responsables al formar parte de la comisión 
(de implementación), pero ustedes son corresponsables porque sin ustedes no podemos 
tener la implementación adecuaŘŀέΣ ƳŀƴƛŦŜǎǘƽ wƻǎƛƭƭƻ DŀǊŦƛŀǎΦ 
Héctor Eduardo García Segura, presidente de la asociación anfitriona, reconoció la 
disposición de las autoridades para realizar ejercicios de socialización de este tipo, al 
tiempo que se comprometió a nombre del organismo que representa, a abonar para el 
mejoramiento de la aplicación de la reforma constitucional, a través de los organismos 
debidos. 
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Heraldo/Pág.4/un cuarto de plana  
Preparan mega simulacro estatal para el 18 de marzo 
El 18 de marzo se efectuará el mega simulacro estatal en punto de las 12:00 horas con 
hipótesis de un sismo de magnitud de 7.9 grados escala Richter, con el propósito de 
fomentar la prevención en Chiapas, informó la Secretaría de Protección Civil. 
La institución comunicó que las alarmas del Sistema Estatal de Protección Civil sonarán en 
punto del mediodía y se emitirán los avisos correspondientes para las evacuaciones de los 
edificios públicos y privados, se suspenderá sus actividades por un tiempo estimado de 30 
minutos. 
Notificó que participarán escuelas, hospitales, empresas, organismos del sector social y 
privado; así como todas las dependencias públicas de los tres órdenes de gobierno, por lo 
que se hace el exhorto a toda la población a colaborar en el desarrollo de este simulacro 
siguiendo las recomendaciones que las autoridades emitan, y llevar a cabo las 
evacuaciones correspondientes en total orden. 
 
Heraldo/Pág.10/roba plana horizontal  
Se fortalece estrategia contra incendios forestales en Chiapas  
En Chiapas se ha hecho un frente común para afrontar la temporada susceptible de 
incendios forestales, afirmó el Secretario de Medio Ambiente e Historia Natural, Carlos 
Morales Vázquez. 
En ese sentido, destacó que se ha establecido una amplia coordinación con dependencias 
estatales, federales, Ejército, procuradurías, ayuntamientos y autoridades ejidales, con el 
objetivo de sumar recursos materiales y humanos que permitan tener una capacidad de 
respuesta inmediata ante cualquier reporte de incendios en la entidad. 
Resaltó que de acuerdo al último reporte, en Chiapas se han registrado hasta el momento 
23 incendios que han afectado una superficie de 158.75 hectáreas de arbustos, hojarasca 
y pastizales, pero no se han registrado daños en arbolado adulto debido a que se ha 
actuado de manera inmediata ante los reportes de incendios. 
Esta cifra observa una tendencia comparable a los años 2014 y 2015, en los que se 
lograron reducir hasta en un 75 por ciento la superficie afectada, en comparación al 2013 
ǉǳŜ ŦǳŜ ŘŜ нл Ƴƛƭ ƘŜŎǘłǊŜŀǎΣ άǎƛƴ ŜƳōŀǊƎƻ Ƙŀƴ ƘŀōƛŘƻ ŀƷƻǎ Ŝƴ ǉǳŜ ƭŀǎ ŀŦŜŎǘŀŎƛƻƴŜǎ Ƙŀƴ 
sido mayores, alcanzando picos muy altos como las del 98 que sobrepasaron las 200 mil 
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ƘŜŎǘłǊŜŀǎ ǎƛƴƛŜǎǘǊŀŘŀǎΣ ǎǳǇŜǊŦƛŎƛŜ ŎƻƳǇŀǊŀōƭŜ ŀ ƭŀ ŘŜ ƭŀ ǊŜǎŜǊǾŀ 9ƭ ¢ǊƛǳƴŦƻέΣ ŀƎǊŜƎƽ 
Morales Vázquez. 
 
El siete/Pág.5/media plana  
Municipios tendrán que ser transparentes, sin excusas 
El titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP) del estado, Miguel Agustín López 
Camacho, subrayó que con la instalación de la Comisión Permanente de los Órganos de 
Control Estado-Municipios, Chiapas se posiciona como un estado pionero a nivel nacional 
en potencializar la transparencia municipal. 
Aseguró que las autoridades de los 122 municipios que conforman la geografía chiapaneca 
tienen varias obligaciones y responsabilidades, dentro de las cuales destacan la 
transparencia y rendición de cuentas, virtudes que han ubicado a Chiapas como un estado 
cumplidor y comprometido, dados los resultados ofrecidos por el gobernador Manuel 
Velasco Coello, como el cuarto lugar nacional en materia de transparencia financiera. 
El funcionario estatal señaló que los presidentes municipales tienen por Ley que informar 
debidamente ante las instancias correspondientes el correcto uso de los recursos públicos 
que son erogados a los municipios, mismos que tienen obras o trabajos ya etiquetados 
para su otorgamiento. 
Sin embargo, reconoció que lamentablemente en años anteriores los alcaldes desviaban 
los recursos para otro tipo de obras, o en el peor de los casos había desfalcos que luego se 
fueron comprobando en las cuentas públicas, por lo que ςagregóς esta Comisión 
Permanente busca erradicar esas malas prácticas que laceraban la administración y 
afectaban a los chiapanecos. 
López Camacho puntualizó que con la implementación del Sistema Nacional 
Anticorrupción y el Sistema Nacional de Transparencia, el país tendrá una mayor y mejor 
fiscalización de los recursos públicos, así como incrementarán las actividades de vigilancia 
en lo correspondiente a la contraloría social, es decir que los propios ciudadanos 
comprueben que los funcionarios públicos, como alcaldes en este caso, realmente usen el 
dinero en beneficio de la población. 
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La voz/Pág.5/un cuarto de plana  
Suficiente abasto de medicinas ante eventual brote de influenza  
El subsecretario de Salud, Pablo Kuri, aseguró que en la red de hospitales del sector salud 
hay suficientes dosis de tamiflu para hacer frente a un eventual brote de influenza, 
aunque señaló que la mayoría de los casos que se han atendido corresponden a otros 
virus o variantes diferentes al tipo H1N1. 
Entrevistado en el espacio radiofónico de Joaquín López Dóriga, en Radio Fórmula, el 
funcionario federal recordó que la temporada invernal se atrasó un poco, y que esta 
atípica temporada impacta en el aumento de casos de influenza y otras enfermedades 
agudas respiratorias. 
No obstante indicó que en los hopistales del sector salud, la mayoría de los casos graves 
que se han atendido corresponden a otros tipos, no por influenza, como el H3N2, del tipo 
B, y que los casos mortales obedecen a que los pacientes llegan tarde o tienen factores de 
morbilidad como obesidad y diabetes. 
 

 
Heraldo/Pág.3/dos columnas 
Destina Inadem a emprendedores chiapanecos alrededor de 30mdp  
El último ajuste presupuestal a nivel federal no mermó los recursos del Fondo Nacional del 
Emprendedor (FNE). En todo caso, los empresarios asentados en el estado amortiguarán 
un hipotético golpe de una medida de ese tipo, porque existen mecanismos que 
garantizan que sus iniciativas accedan a más y mejores apoyos, dijo ayer el director 
general de Programas de Sectores Estratégicos y Desarrollo Regional, Rolando Zubirán 
Robert. 
Dijo que ante el déficit de ingresos del erario, el Instituto Nacional del Emprendedor 
(Inadem) efectuó cambios para distribuir de manera más ágil y eficiente los 7 mil millones 
de pesos que posee. Uno de ellos fue la disminución de las opciones para hacerse de 
dinero por medio de concursos. 
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Durante el año pasado fueron lanzadas 30 convocatorias, en 2016 serán emitidas 19 
divididas en cinco categorías. La decisión no implica la reducción de subsidios porque 
ahora las inscripciones serán cerradas cuando la demanda supere a la capacidad de 
atención, afirmó. 
 
Heraldo/Pág.4/media plana  
Ampliará CRAE oferta de especialdades médicas 
ara responder a los retos del panorama epidemiológico que surgirán a mediano y largo 
plazo, el Centro Regional de Alta Especialidad del estado (CRAE) evalúa abrir un par de 
programas y fortalecer un número similar en los dos hospitales que administra, anunció 
ayer el director de Planeación, Docencia e Investigación de la institución, Fernando Tapia 
Garduño. 
Dijo que valoran incorporar a su currícula cirugía vascular y trasplantología. La relevancia 
de la última especialidad radica en que el injerto de órganos es un procedimiento que 
requiere recursos humanos y materiales particulares. 
Además, van a fortalecerse los programas de cirugía pediátrica e imagen diagnóstica y 
terapéutica. Las atenciones más solicitadas en el CRAE están vinculadas con el primer 
rubro. La última especialidad es nueva en la oferta. La tecnología disponible en Ciudad 
Salud de Tapachula posibilitó incluir ese programa en la currícula, afirmó. 
 
Heraldo/pág.5/roba plana  
Pide intercención de ONU ppara resctar Lagunas de Montebello  
Los habitantes de la Cuenca del Río Grande en el municipio de Comitán, se han organizado 
para solicitar a la Organización de las Naciones Unidas (ONU) prestar atención especial en 
el cambio de coloración de las Lagunas de Montebello, en donde el color natural de sus 
aguas van desde el verde a un azul turquesa, y en la actualidad los pobladores e 
investigadores han denunciado la opacidad del color. 
En el 2003 el área fue declarada por esa organización como de importancia para la 
Conservación de las Aves (AICA) y Humedal de Importancia Mundial (RAMSAR). Sin 
embargo, el cambio de coloración en el sistema lagunar es evidente desde el sitio 
Tepancuan hasta Bosque Azul y la Encantada en el mismo municipio. 
A través de un documento, los habitantes explicaron que conocen las causas que derivan 
el cambio de color de esas lagunas, las cuales poseen un valor ambiental único, rodeada 
de pinos, encinos, liquidámbar y salamandras. 
 
 



 

 
 10 

18 DE FEBRERO DE 2016 

Heraldo/Pág.6/un cuarto de plana  
Beneficiará Red Metropolitana por la Salud a adultos mayores con operaciones de 
cataratas  
Más de 150 personas de la tercera edad que padecen de cataratas serán beneficiadas con 
intervenciones oculares, por lo que la Red Metropolitana por la Salud, a través de la 
Secretaría de Salud de Tuxtla Gutiérrez, valora a pacientes a fin de devolver la vista a 
quienes la han perdido a causa de esta enfermedad, señaló el presidente Fernando 
Castellanos Cal y Mayor. 
Dijo que estas acciones serán posibles gracias a la coordinación y apoyo de médicos 
suizos, así como de especialistas del Hospital Regional "Rafael Pascacio Gamboa" y de las 
Secretarías de Salud del estado y municipal. 
"Vamos a apoyar a nuestros adultos mayores, ellos quieren seguir adelante para seguir 
viviendo muchos años a lado de sus seres más queridos, de ellos estoy muy orgulloso y 
vamos a continuar trabajando, por su bienestar". 
Castellanos Cal y Mayor destacó que esta valoración de pacientes forma parte de la red 
metropolitana, misma que está conformada por Berriozábal, Chiapa de Corzo, Suchiapa, 
Soyaló y Tuxtla Gutiérrez. 
 
Heraldo/Pág.7/un cuarto de plana  
Plantean crear Instituto de Migrantes del Estado de Chiapas 
El presidente nacional de la fundación México Presente, Agustín Figueroa Flores, 
consideró viable crear un Instituto de Migrantes del Estado de Chiapas y separar las 
funciones del gobierno del estado en la atención de este sector de la población que realiza 
la Secretaría para el Desarrollo de la Frontera Sur y Enlace para la Cooperación 
Internacional. 
Mencionó que existen muchos elementos para valorar esa posibilidad, Chiapas es paso de 
la migración internacional, es una entidad receptora de trabajadores agrícolas migratorios 
y es expulsor de migrantes a diversas partes del país y del extranjero, principalmente a los 
Estados Unidos. 
El activista por los derechos de los migrantes en México, Estados Unidos y Canadá refirió 
que la migración no se detiene, pero es posible regulación con mejores condiciones de 
vida y justicia social, lo que implica la atención del fenómeno en su justa dimensión. 
Figueroa Flores sostuvo que la visita del Papa Francisco a México en el encuentro con los 
indígenas en San Cristóbal de las Casas y con migrantes en la frontera norte del país, nos 
dio una lección de acercamiento de las instituciones y sociedad civil con los más 
desposeídos. 
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Heraldo/Pág.8/un cuarto de plana  
Informa IMSS Chiapas medidas preventivas en el día Mundial de la Justicia Social  
El Instituto Mexicano del Seguro Social en Chiapas se une a la conmemoración del Día 
Mundial de la Justicia Social, el 20 de febrero de cada año, fecha establecida por la 
Asamblea General de las Naciones Unidas, el objetivo es la promoción de los esfuerzos 
para enfrentar problemas tales como la pobreza, la exclusión y el desempleo por parte de 
este organismo mundial, a través de medidas preventivas 
La justicia social es un principio esencial para la convivencia pacífica y próspera, dentro y 
entre las naciones, cuando se promueve la igualdad de género, los derechos de pueblos 
indígenas y migrantes, cuando se elimina las barreras que enfrentan las personas por 
motivos de raza, etnia, religión, cultura o discapacidad. 
María Antonia Aguilar Escobar, trabajadora social de la Unidad Médica Familiar (UMF) No. 
25 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Tuxtla Gutiérrez, dijo que todo acto 
de violencia en contra de cualquier persona se da cuando es agredida en forma verbal, 
física, emocional, sexual o económica con el fin de someterlo y con la intención de 
causarle daño. 
 

 
Heraldo/Pág.5/media plana  
Cesan a tres conejeros electorales de Chiapas 
El Instituto Nacional Electoral resolvió cesar tres consejeros electorales del Instituto de 
Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC) del estado de Chiapas; al mismo tiempo, pide 
a la Comisión de Vinculación con los organismos públicos locales emita la convocatoria 
para la integración del mismo. En maratónica sesión, los consejeros electorales reunidos 
en el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) determinaron remover del 
cargo a Carlos Enrique Domínguez Cordero, Ivonne Miroslava Abarca Velázquez y 
Margarita Esther López Morales, de sus cargos de consejera presidenta y consejeros 
electorales del IEPC del estado de Chiapas. 
En la sesión se declaró fundado el procedimiento de remoción con motivo de la 
inobservancia al criterio de paridad de género en el registro de candidaturas, además de 
las irregularidades relacionadas con el voto de ciudadanos residentes en el extranjero. 
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En el resolutivo el INE aclara: "La presente resolución es impugnable a través del recurso 
de apelación previsto en el artículo 42 de la Ley General del Sistema de Medios de 
Impugnación en Materia Electoral". 
El Tribunal Electoral Federal ordenó tomar el asunto y dejó entrever la remoción de los 
consejeros del IEPC, derivado de las múltiples observaciones en resolutivos y situaciones 
de conflictos electorales que se suscitaron durante el pasado periodo electoral en Chiapas, 
por incumplir diversas disposiciones constitucionales, criterios jurisprudenciales y en 
materia de paridad de género durante las pasadas elecciones en las que se eligió a los 122 
alcaldes y 41 diputados que ahora conformaron el Congreso local. 
Sin embargo cuatro consejeros electorales protegieron a tres consejeros locales María de 
Lourdes Morales Urbina, Lilly de María Chang Muñoa, Jorge Manuel Morales Sánchez y 
María del Carmen Girón López 
Pese a que los consejeros electorales tuvieron un plazo para contestar sobre las 
acusaciones, no lograron detener dicho cambio, cuya denuncia principalmente fue 
promovida por el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). 
Por ejemplo, respecto al voto de los chiapanecos residentes en el extranjero, se detalló 
que se desencadenó un fraude electoral. Se registraron votos desde el extranjero de 
ciudadanos que no solicitaron su inscripción a la lista nominal. 
Por ello, tratándose de ciudadanos que pretenden ejercer su derecho de "votar" desde el 
extranjero a través del internet, se rastreó la IP; entonces se encontraron que existía la 
intención de ocultar la señal de origen, la ubicación. Aún así los rastreos detallaron que los 
registros provinieron de países como Angola, Argentina, Vietnam, Suiza y Grecia. 
 
Heraldo/Pág.11/roba plana  
Refrenda Unach su compromiso con la difusión y el respeto de los derechos humanos  
El Rector de la Universidad Autónoma de Chiapas, Carlos Eugenio Ruiz Hernández, señaló 
que la Máxima Casa de Estudios del estado, asume las responsabilidades y se adhiere a los 
proyectos que emanen de la Carta Compromiso para la Difusión y Aplicación de los 
Principios Constitucionales en Materia de Derechos Humanos en la Comunidad 
Universitaria, suscrita por los titulares de la Secretaría de Gobernación, Comisión Nacional 
de Derechos Humanos (CNDH) y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior (ANUIES). 
Entrevistado tras el acto que se efectuó en el salón Revolución de la Secretaría de 
Gobernación, el Rector Carlos Eugenio Ruiz Hernández manifestó que los compromisos 
estipulados en el citado documento, se darán a conocer en cada uno de los Campus y 
entre la sociedad en general. 
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En este sentido y luego de atestiguar el evento, hizo hincapié en la importancia de formar 
a profesionistas con valores, ética, responsables socialmente y con la capacidad de 
compartir sus conocimientos, a fin de contar con ciudadanos mejor informados de sus 
derechos, en cualquier ámbito donde se desarrollen. 
Ruiz Hernández recordó que en concordancia con esta Carta Compromiso, la cual tendrá 
un impacto de carácter nacional, actualmente la Universidad forma a profesionistas y 
especialistas en Derechos Humanos, al ofertar la Licenciatura, Maestría y Doctorado en la 
materia, siendo la única institución en el sureste mexicano, que cuenta con estos 
programas académicos vinculados. 
 

 
La voz/Pág.12/un media plana  
Senado da a concer meidas de austeridad presupuestaria para 2016 
La Cámara de Senadores dio a conocer los lineamientos de Racionalidad y Austeridad 
Presupuestaria 2016, en los que se establecen las medidas administrativas para 
racionalizar el gasto destinado a las actividades administrativas y de apoyo al Senado de la 
República. 
Lo anterior, a fin de incrementar la productividad sin afectar el cumplimiento de las metas 
de carácter legislativo y, en su caso, a la conservación y adaptación de las instalaciones de 
la Cámara alta, así como a cubrir los compromisos propios del desarrollo del trabajo 
legislativo. 
Los presentes lineamientos deberán garantizar que los recursos se privilegien para cubrir 
los servicios de apoyo para el trabajo legislativo y de gestión de los legisladores y las 
comisiones, los gastos de operación; la capacitación del cuerpo técnico profesional y el 
cumplimiento de las obligaciones fiscales del órgano legislativo. 
Son sujetos de las presentes medidas las unidades de apoyo parlamentario y de apoyo 
administrativo dependientes de las Secretarías Generales de Servicios Parlamentarios y de 
Servicios Administrativos, así como las unidades de apoyo técnico de la Cámara alta. 
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El sietE/Pág.20/media plana  
Peña Nieto refrenda apoyo a estasods para reformar sistema carcelario  
En la transformación de fondo que requieren el sistema penitenciario y las instituciones 
policiales locales, el gobierno de la República continuará trabajando con las autoridades 
estatales, subrayó el presidente Enrique Peña Nieto. 
Durante la comida de honor con motivo del Día del Ejército, en su 103 aniversario, el 
presidente resaltó la importancia de hacer realidad los acuerdos aprobados en el Consejo 
Nacional de Seguridad Pública desde agosto de 2015 en esa materia, como la revisión del 
sistema penitenciario y el modelo de reinserción social. 
En todo el país se continuará actuando de manera corresponsable para dar una respuesta 
integral y de largo plazo a la legítima demanda de seguridad de los mexicanos, subrayó el 
mandatario. 
Dijo que desde el inicio de su gestión ha contribuido a generar las condiciones de 
seguridad y orden que requiere la población neoleonesa, "lo mismo frente a coyunturas 
como la ocurrida hace unos días en el penal de Topo Chico, como en el impulso a cambios 
de fondo como el que requiere el sistema nacional penitenciario". 
 

 
PORTAFOLIOS POLÍTICO / Carlos César Núñez Martínez 
Rendición de cuentas 
Buenos días Chiapas. . .Cuánta razón tiene el gobernador Manuel Velasco Coello, cuando 
ǎŜƷŀƭŀ ǉǳŜ άƘƻȅ ƭƻǎ ƎƻōŜǊƴŀƴǘŜǎ ǎƻƳƻǎ ǇŀǎŀƧŜǊƻǎ ǇŜǊƻ ƭŀǎ ƛƴǎǘƛǘǳŎƛƻƴŜǎ ǎŜ ǉǳŜŘŀƴέΣ 
cuestión sobre la que al parecer todavía no le ha caído el veinte a muchos servidores 
públicos estatales y municipales, sobre todo porque son tiempos de transparencia y 
rendición de cuentas como lo exige la ciudadanía, y así lo ha comprendido el presidente 
Enrique Peña Nieto. 
Pero para que agarren la onda, como dicen los jóvenes de ahora, se instaló la Comisión 
Permanente de los Órganos de Control Estado-Municipios, así como la firma de 
cooperación entre la Secretaría de la Función Pública del Estado, encabezada por Miguel 
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Agustín López Camacho, y los 122 municipios de la entidad, cuyo objetivo es ayudar a 
asesorar, capacitar, brindar apoyo técnico y jurídico a los órganos municipales, por medio 
de acciones conjuntas para modernizar el sistema estatal de control y evaluación de la 
gestión pública. 
Para tal efecto, estuvo en Tuxtla Gutiérrez el secretario de la Función Pública federal y 
presidente de la Comisión de Contralores Estados-Federación, Virgilio Andrade Martínez, 
donde el mandatario estatal manifestó que la Comisión busca fomentar una cultura de 
legalidad y reforzar las acciones en contra de la corrupción en el servicio público, sentando 
las bases ςdijo- para trabajar apegados al Sistema Nacional de Transparencia y Sistema 
Nacional Anticorrupción, para garantizar un mayor orden en las finanzas y optimizar el 
manejo de los recursos públicos. 
Además la Comisión tiene la función principal de actualizarse en materia de declaraciones 
transparentes, en la que síndicos, contralores, presidentes municipales y funcionarios 
estatales informarán a la sociedad sobre los actos que se realizan a favor de la población; 
esa es la transparencia y rendición de cuentas de la que se viene hablando en Los Pinos, 
que la ciudadanía sepa qué se está haciendo y hacia dónde van los recursos públicos 
municipales, estatales y federales. 
El gobernador pretende realizar una agenda común entre el Estado y los municipios, con 
el propósito de modernizar la gestión pública y sensibilizar a los servidores públicos para 
que brinden una mejor atención a la ciudadanía, situación que hace mucha falta en los 
tres órdenes de gobierno, pero dejó muy en claro que en caso de alguna anomalía se 
aplicarán las sanciones correspondientes, advertencia que deberá pasar de las palabras a 
los hechos en el primer caso que se suscite para que sea el ejemplo de lo que no se debe 
hacer. 
Sin duda alguna, la transparencia es la base fundamental para generar confianza sobre el 
desempeño de los servidores públicos, como lo manifestó el propio gobernador Velasco 
/ƻŜƭƭƻΤ άǇƻǊǉǳŜ Ŝǎǘƻȅ ŎƻƴǾŜƴŎƛŘƻ ǉǳŜ ǳƴ Ǝobierno transparente es aquel que realiza sus 
acciones ante la vista y opinión de todos. En un gobierno con transparencia, todas sus 
dependencias, organismos, así como los funcionarios y servidores públicos, se 
comprometen con los mismos valores y obligaciƻƴŜǎέΣ ǊŜƛǘŜǊƽΦ 
Por lo pronto, en los primeros tres años del presente sexenio se pusieron en operación 
349 programas de prevención, control y vigilancia; se capacitaron a 2 mil 600 servidores 
públicos en Cultura de la Legalidad y Transparencia; y se puso en marcha la Contraloría 
Social, siendo Chiapas la única entidad que cumplió el año pasado al 100 por ciento con la 
declaración anual de modificación de situación patrimonial de los servidores públicos. 
Chilmol político 
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Sabemos perfectamente que los intelectuales chiapanecos están peleados entre sí, así que 
habrá quienes estén de acuerdo o en contra del otorgamiento del Premio Chiapas 2015 al 
poeta, narrador y ensayista tonalteco, Oscar Wong Ovando, y al antropólogo Andrés 
Fábregas Puig, cuya trayectoria no está a discusión porque es ampliamente conocida en 
Chiapas, México y el mundo; mientras que el presidente del jurado, mi colega Alejandro 
Moguel Serrano, destacó la trayectoria de más de 40 años que poseen ambos 
galardonados. En la rama de Ciencias, la distinción fue para el antropólogo Andrés 
Fábregas Puig, nacido en Tuxtla Gutiérrez, el 14 de febrero de 1945; mientras que en la 
rama de Artes fue para Oscar Wong Ovando* * *José Antonio Aguilar Bodegas, secretario 
del Campo, funcionarios de FIRA, líderes ganaderos de Chiapas e instituciones bancarias, 
se reunieron para analizar los canales de financiamiento que coadyuve al impulso del 
sector pecuario a través del repoblamiento del hato ganadero; donde Josean les recordó 
que la dependencia ha atendido directamente y sin intermediarios al sector ganadero y 
agrícola para hacer más productivos ambos sectores. Además, dijo, que por la vía del 
financiamiento y el estímulo, el Gobierno del Estado promovería 50 mil hectáreas de 
sistema de riego en pequeñas superficies de producción, de una a cinco hectáreas, para 
productores de maíz, palma de aceite, limón y ganadería, en el caso de la conservación de 
forrajes para la época de sequía. Mientras que el presidente de la Unión de Crédito 
Interestatal Chiapas, Jaime Mantecón Álvarez, manifestó que se buscará una forma de 
financiamiento fluido más incluyente para que cualquier ganadero pueda acceder a algún 
tipo de crédito* * *El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Jorge Luis Llaven 
Abarca, realiza trabajo conjunto de seguridad y capacitación policial con los alcaldes de 
Ocosingo, San Juan Chamula y Pijijiapan, a través de la figura del Mando Único Policial, 
cuyo compromiso no es solamente brindar seguridad a la ciudadanía, sino la 
profesionalización de las corporaciones para la prevención de la violencia* * *Done su 
sangre. Hoy por ellos, mañana por usted; nadie sabe cuándo la necesitará* * *Coopere 
con la Cruz Roja, algún día lo ayudará* * *Nos vemos y escuchamos por TVO Cuarto Poder 
de lunes a viernes de 9:00 a 10:00 de la mañana por www.cuartopoder.com.mx. 
La pregunta del día 
¿Se pondrán las pilas funcionarios y alcaldes para transparentar los recursos públicos? 
 
CAFÉ AVENIDA / Gabriela Figueroa Díaz 
Para el gobierno de Manuel Velasco Coello, no hay nada más importante y prioritario que 
proporcionarle a la gente las satisfacciones inmediatas que necesita, siempre tomando en 
cuenta que vivimos en un estado que presenta muchas carencias y necesidades que 
actúan como flagelos implacables en los núcleos y sectores de la sociedad, vulnerables y 
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necesitados. Desde siempre, el actual Jefe del Ejecutivo estatal ha dicho que no son 
tiempos de izar banderas de triunfalismos precisamente porque hay mucho por hacer aún, 
sobre todo porque la marginación se enraizó e incluso adquirió estatus de históricos, es 
decir, que están presentes desde hace muchos años. 
SEGUIR TRABAJANDO: FORMULA. 
Ni vanos triunfalismos ni actitudes de derrota y desconsuelo, por el contrario, la formula 
eficaz es continuar trabajando como hasta hoy lo hemos hecho desde hace ya poco más 
de tres años, desde que se inició la presente administración estatal. 
Esta ha sido la metodología aplicada por quien desde el principio e esta que no ha sido 
una aventura, sino el cumplimiento de compromisos y responsabilidades ara quien optó 
por depositarle vigorosamente su confianza. Y Velasco Coello no le ha fallado a los suyos, 
porque aún con todas las dificultades a que se ha enfrentado, ha sabido salir adelante y 
honrar su palabra, siempre con acciones concretas y específicas a favor de los 
chiapanecos. 
Esto quedó constatado una vez más, durante la gira de trabajo que realizó en el municipio 
de Tuxtla Chico, lugar a dondeτsiempre sucedeτllevó acciones, buenas nuevas, apoyos 
directos y beneficios a mujeres y hombres que habitan en este municipio que se localiza 
en la franja fronteriza, en la región del Soconusco. 
Hasta ahí llegó el mandatario para entregar obras de infraestructura básica en pro de la 
modernización urbana y rural de esta localidad y de sus ejidos, barrios, colonias y 
comunidades. 
TESTIFICA INICIO DE OBRAS. 
Manuel Velasco Coello encabezó el inicio de los trabajos para la pavimentación de calles 
con materiales de concreto hidráulico, además entregó uniformes patrullas y ambulancias, 
aunado a la dotación de lámparas tipo LED correspondiente al programa Iluminemos 
Chiapas, que en todo el estado ha entregado 19 mil luminarias que están consideradas 
como amigables con el medio ambiente, e incluso se recomiendan porque permiten 
ahorrar consumo de energía hasta en un 50%. 
 
En el contexto educativo, el gobernador Manuel Velasco Coello también dio a conocer 
ante los habitantes de Tuxtla Chico, que como parte del programa Escuelas al 100, se van 
a invertir más de 13 millones de pesos para rehabilitar aulas y espacios escolares, lo que 
propiciará que se mejore el proceso educativo, con la participación de toda la comunidad 
escolar. 
En el rubro de la salud, reconoció el trabajo que llevan a cabo trabajadores del sector en 
coordinación en personal de protección civil para combatir y poner en marcha campañas 
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de información y prevención de enfermedades como el dengue y el zika que son 
provocadas por la picadura del mosco aedes aegypti. 
PRODUCTORES RECIBEN APOYOS. 
Al igual que otros sectores, productores de diversos rubros recibieron de manos del 
gobernador, insumos y estímulos económicos para promover la reactivación del campo 
chiapaneco. 
Ante integrantes de diferentes asociaciones y grupos de productores de la región, Velasco 
Coello precisó que para promover el desarrollo socioeconómico y cerrar las brechas de 
desigualdad y pobreza, una de las claves es continuar invirtiendo en el agro chiapaneco 
para incrementar y optimizar los apoyos de los que trabajan y viven del campo. 
En este mismo esquema, Velasco Coello también entregó dos mil árboles e rambután, 400 
de cacao para traspatio, 200 molinos de nixtamal cheques por sequía atípica del año 
pasado y como parte del programa Agrícola Catastrófico, entre otros, como el programa 
de Reconversión Productiva. 
άvǳŜǊŜƳƻǎ ǘŜƴŜǊ ƭŀ ŎŜǊǘŜȊŀ ŘŜ ǉǳŜ ǘƻŘƻǎ ƭƻǎ ŀǇƻȅƻǎ ƭƭŜƎǳŜƴ ŀ ƭƻǎ ǇǊƻŘǳŎǘƻǊŜǎΤ ǉǳŜ ƭƭŜƎǳŜ 
sin ningún condicionamiento a cambio. Lo que buscamos es que el campo y la 
productividad que tienen estas tierras sagradas de Tuxtla Chico logren una mayor 
ǊŜƴǘŀōƛƭƛŘŀŘ ǇŀǊŀ ǳǎǘŜŘŜǎ ȅ ǎǳǎ ŦŀƳƛƭƛŀǎέΣ ŜȄǇǊŜǎƽ ǉǳƛŜƴ Ƙƻȅ ŘƛǊƛƎŜ ƭƻǎ ŘŜǎtinos de las y los 
chiapanecos. 
Acompañaron al gobernador en esta gira de trabajo, el presidente de la Mesa Directiva del 
Congreso estatal Eduardo Ramírez Aguilar, diputados federales, alcaldes, representantes 
de asociaciones ganaderas, el secretario del Campo José Antonio Aguilar Bodegas, el 
presidente Municipal de Tuxtla Chico Juan Carlos Orellana García, entre otros. 
SEMANA INGLESA: LUNES.- En tranquilidad y armonía transcurrió la visita del Papa 
Francisco a Chiapas. Al concluir ésta, el gobernador Manuel Velasco Coello le ratificó su 
agradecimiento por los eventos que encabezó en los municipios de San Cristóbal de Las 
Casas y Tuxtla Gutiérrez. Velasco Coello reconoció el comportamiento de las y los 
ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻǎ ǉǳŜ Ŏƻƴ ŜƴǘǳǎƛŀǎƳƻ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǊƻƴ Ŝƴ ƭƻǎ ŀŎǘƻǎ ȅ Ŝƴ ƭŀǎ Ǿŀƭƭŀǎ ƘǳƳŀƴŀǎΤ άǎǳ 
ŀŎǘƛǘǳŘ ŦǳŜ ŦǳƴŘŀƳŜƴǘŀƭ ǇŀǊŀ ƳƻǎǘǊŀǊ ƭŀ ŎŀƭƛŘŜȊ ŘŜ ŜǎǘŜ ǇǳŜōƭƻ ŀƭ tŀǇŀέΦ 9ƴ Ŝƭ !ŜǊƻǇǳŜǊto 
Internacional Ángel Albino Corzo, el Gobernador junto con su esposa, Anahí de Velasco, 
recibió al Papa en una emotiva ceremonia, llena de alegría y color, en la que el toque lo 
pusieron las más de mil niñas y niños que entonaban una canción de bienvenida. Velasco 
Coello estuvo presente, como parte de la ciudadanía que acudió a la convocatoria, en la 
Misa Multitudinaria Encuentro con los Pueblos Indígenas, en la que se estima participaron 
más de 150 mil personas provenientes de diferentes pueblos originarios de Chiapas, del 
país, Centro y Sudamérica, y posteriormente en el Encuentro con Familias que se celebró 
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Ŝƴ Ŝƭ 9ǎǘŀŘƛƻ ά±ƝŎǘƻǊ aŀƴǳŜƭ wŜȅƴŀέΣ ŀƴǘŜ ǳƴŀǎ млл Ƴƛƭ ǇŜǊǎƻƴŀǎΦ 5ŜǎǇǳŞǎΣ ƘƛȊƻ ǳƴ 
recorrido por las calles de Tuxtla Gutiérrez, donde se concentró una multitud para 
saludarlo. Manuel Velasco manifestó su satisfacción por la visita, misma que transcurrió 
conforme a lo previsto y ponderó la organización y logística que desde hace meses se 
instrumentó, con la finalidad de obtener los resultados que hoy se alcanzaron. Cabe 
señalar que a través de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, participaron 
aproximadamente tres mil elementos operativos que estuvieron a disposición del Estado 
Mayor Presidencial para apoyar en las acciones de seguridad de los eventos en ambas 
ciudades. MARTES.- Fernando Castellanos Cal y Mayor, presidente municipal de Tuxtla 
Gutiérrez, asistió como invitado con parte de su gabinete a la Smart City Expo Puebla, que 
es la primera que se realiza en América y está basado en la apuesta al uso de ciudades 
mediante un nuevo modelo de gestión urbana, capaces de responder de manera integral a 
las necesidades de sus habitantes en todos los ámbitos y en la que se mejora su calidad de 
vida donde acompañó en un recorrido al gobernador de esa entidad, Rafael Moreno Valle. 
El presidente precisó que por el crecimiento demográfico en el país, es importante 
emplear este esquema como eje transversal de la innovación y la tecnología, con la 
finalidad de establecer una sociedad inteligente y colaborativa. Y es que el evento Smart 
City tiene como finalidad proponer un nuevo modelo de gestión urbana, y con 
participación de 150 especialistas se discutirán los retos que enfrentan las ciudades y las 
propuestas entre los gobiernos invitados. Finalmente, Fernando Castellanos agradeció que 
se tomará en cuenta a la capital chiapaneca, y dijo será un gran reto que busca impulsar 
en Tuxtla, dado que es necesario trabajar en el combate contra la desigualdad social, 
sobre todo porque en las zonas urbana con mayor número de personas en pobreza hacen 
falta ideas como las presentadas. MIERCOLES.- Elementos de la Policía Federal Ministerial, 
adscritos a la Agencia de Investigación Criminal de la Delegación estatal de la Procuraduría 
General de la República, detuvieron en las recientes horas al ex Secretario de Transporte 
en Chiapas, Jorge Antonio Morales Messner, en base a una orden de aprehensión girada 
en su contra por delitos cometidos por cundo se desempeñaba como servidor público, en 
la administración del ex gobernador Juan Sabines Guerrero. De acuerdo con la 
información recabada, se estableció que Morales Messner fue detenido junto con el 
ǇǊƻǇƛŜǘŀǊƛƻ ŘŜ ǳƴŀ ŜƳǇǊŜǎŀ ŘŜƴƻƳƛƴŀŘŀ ά9ǳǊŜƪŀέΣ ŀƭ ǇŀǊŜŎŜǊ ŘŜ ƴƻƳōǊŜ 9ƴǊƛǉǳŜ 
Espinosa, por su probable responsabilidad de uso indebido de funciones atribuciones y 
facultades para contratar servicios con recursos económicos públicos. Trascendió que 
cuando Morales Messner se desempeñaba como Secretario de Transporte, contrató los 
servicios de la citada empresa para realizar estudios de factibilidad para la prestación de 
servicio de transporte público en esta capital, pero ésta al parecer no cumplió con lo 
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establecido en el contrato, así como con las disposiciones aplicables en licitaciones 
públicas. Por ello, un Juez del Ramo Penal libró las correspondientes órdenes de 
aprehensión en contra de Jorge Antonio Morales Messner y la otra persona, quienes se 
ŜƴŎǳŜƴǘǊŀƴ ŀ ŘƛǎǇƻǎƛŎƛƽƴ ŘŜƭ WǳŜȊ ŘŜ ǎǳ Ŏŀǳǎŀ Ŝƴ Ŝƭ ǇŜƴŀƭ ŘŜ ά9ƭ !ƳŀǘŜέΣ ŘƻƴŘŜ ǎŜ ŜǎǇŜǊŀ 
que durante las próximas horas, el ex servidor público inicie un amparo a su favor para 
depositar una fianza y pueda obtener su libertad. JUEVES.- El día de hoy Adolfo Zamora 
Cruz fue designado por el Gobernador Manuel Velasco Coello como nuevo Secretario para 
la Frontera Sur y Enlace para la Cooperación Internacional, le tomó protesta el Secretario 
General de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda. Es originario de Tapachula y se ha 
desempeñado como delegado de Hacienda del Estado, Presidente Municipal de 
Tapachula, diputado federal, entre otros cargos. También es Empresario y propietario del 
Diario El Orbe de Tapachula, y es tío directo del anterior Secretario Enrique Zamora 
Morlet. VIERNES.- En el marco del Día Internacional de la Lengua Materna, la Universidad 
Intercultural de Chiapas (Unich) promueve el uso de las mismas como parte primordial de 
la identidad, la comunicación, la educación y el desarrollo de los pueblos y comunidades 
de Chiapas y del mundo. Al respecto, Miguel Ángel Yáñez Mijangos, rector de la Unich dijo 
que las lenguas son el eje transversal de los programas de estudio y sello del modelo 
educativo intercultural, por ello, agregó, es importante reflexionar sobre la diversidad 
cultural y lingüística, los avances en materia de procuración e impartición de justicia y el 
pluralismo jurídico que han alcanzado diversos países. Yáñez Mijangos, al parafrasear al 
historiador León Portilla, hizo un llamado a defender a las lenguas indígenas, asegurando 
que si mueren las lenguas maternas, la humanidad muere con ellas. Por su parte, Miguel 
López Hernández, coordinador del Centro de Revitalización de las Lenguas de la Unich, 
señaló que es importante que en los pueblos se conozca el derecho que toda persona 
tiene para comunicarse en la lengua de la que es hablante, sin restricciones en los ámbitos 
públicos y privados, en sus actividades sociales, políticas, económicas, culturales y 
religiosas, entre otros. Cabe mencionar que la declaración de la ONU sobre derechos de 
los Pueblos Indígenas señala en su artículo décimo tercero que los Estados adoptarán 
medidas eficaces para la protección de ese derecho y también para asegurar que los 
pueblos indígenas puedan entender y hacerse entender. 
 
OFICIO POLITICO.- Durante la ceremonia de conmemoración del 103 aniversario del 
Ejército Mexicano presidida por el Gobernador Manuel Velasco Coello, la Comandancia de 
la Séptima Región Militar hizo un reconocimiento al Procurador General de Justicia del 
9ǎǘŀŘƻΣ wŀŎƛŜƭ [ƽǇŜȊ {ŀƭŀȊŀǊΣ ŀ ǉǳƛŜƴ ŎƻƴǎƛŘŜǊƽ άǳƴ ƘƻƳōǊŜ ǉǳŜ ŀ ƭƻ ƭŀǊƎƻ ŘŜ ǎǳ 
trayectoria ha demostrado regirse por la solidaridad hacia el prójimo y el servicio público, 
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brindando mediante los cargos que le han sido otorgados el apoyo a quienes más lo 
ǊŜǉǳƛŜǊŜƴέΧ 9ƭ ŎƻƴǎŜƧƻ ƎŜƴŜǊŀƭ ŘŜƭ Lb9 ǊŜƳƻǾƛƽ Ƙƻȅ ŀ ƭƻǎ ǎƛŜǘŜ ŎƻƴǎŜƧŜǊƻǎ ŘŜƭ L9t/ Ŝƴ 
Chiapas (5 consejeras mujeres y 2 consejeros varones), por las irregularidades cometidas 
en las elecciones de julio de 2015. La consejera presidenta, y los seis consejeros restantes 
deberán rendir cuentas ante los tribunales de justicia. Quebrantaron el orden 
ŎƻƴǎǘƛǘǳŎƛƻƴŀƭΧ 9ƭ ŘƝŀ ŘŜ Iƻȅ ŀsumió la titularidad del Centro Estatal de Control y 
Confianza Certificado el Licenciado Moisés Grajales Monterrosa, Sustituyendo al Lic. 
Manuel Burgos García. Cabe destacar que Grajales Monterrosa cuenta con una amplia 
trayectoria en el sector Publico, en el ramo de seguridad Pública donde se ha 
desempeñado como Sub Secretario y Secretario de Seguridad Pública Estatal y Seguridad 
tǵōƭƛŎŀ aǳƴƛŎƛǇŀƭ ŘŜ ƭŀ ŎŀǇƛǘŀƭ ¢ǳȄǘƭŀΣ DǳǘƛŞǊǊŜȊΧ 9ƭ wŜŎǘƻǊ wƻōŜǊǘƻ 5ƻƳƝƴƎǳŜȊ 
Castellanos informo que para hacer frente a los retos de la globalización, la Universidad de 
Ciencias y Artes de Chiapas (UNICACH) fortalece sus políticas para acelerar el proceso de 
internacionalización que favorezca la competitividad de sus egresados y como parte de las 
acciones que se realizan están: incrementar la movilidad estudiantil internacional, la 
enseñanza de idiomas, revisión de planes y programas de estudio, por ello la UNICACH es 
sede de la Primera Reunión 2016 de los Programas de Comparabilidad y Movilidad del 
Consorcio de Universidades Mexicanas (CUMEX), en donde darán continuidad al plan de 
trabajo 2015, en relación a analizar los programas educativos de las universidades del 
ŎƻƴǎƻǊŎƛƻ ǇŀǊŀ ƘŀŎŜǊƭƻǎ ŎƻƳǇŀǘƛōƭŜǎ ȅ ŜǉǳƛǇŀǊŀōƭŜǎΧ 9ƭ ǎŜƴŀŘƻǊ [ǳƛǎ ŀǊƳŀƴŘƻ aŜƭƎŀǊ 
Bravo sigue cumpliendo con el compromiso con las mujeres de  Bochil, en la lucha contra 
el cáncer de mama, ya que a través de la campaña de Mastografías que realiza ha 
ǊŜŎƻǊǊƛŘƻ ŘƛǾŜǊǎƻǎ ƳǳƴƛŎƛǇƛƻǎ ŘŜƭ ŜǎǘŀŘƻΣ ǾƛǎƛǘŀƴŘƻ Ŝƭ ŘƝŀ ŘŜ Ƙƻȅ Ŝƭ ƳǳƴƛŎƛǇƛƻ ŘŜ !ǊǊƛŀƎŀΧ 
La Diputada María Eugenia Pérez Fernández acompaño al gobernador Manuel Velasco 
Coello a la instalación y toma de protesta de la comisión permanente de órganos de 
control de estados y municipios; en compañía de mis compañeros y compañeras 
ŘƛǇǳǘŀŘƻǎΧ9ƭ {ŜŎǊŜǘŀǊƛƻ DŜƴŜǊŀƭ ŘŜ ƭŀ !b¦L9{ Waime Valls Esponda asistió a la 
inauguración de la XXXVII Feria Internacional del Libro en el Palacio de Minería que se 
llevara a cabo del día de hoy al 29 de febrero próximo y que tiene como invitado especial 
al estado de Chihuahua, donde la ANUIES se encuentra presente a través de su stand, 
ŘƻƴŘŜ ŜȄƘƛōƛǊł ǎǳǎ ƴƻǾŜŘŀŘŜǎ ŜŘƛǘƻǊƛŀƭŜǎ Ŝƴ ƳŀǘŜǊƛŀ ŘŜ ŜŘǳŎŀŎƛƽƴ ǎǳǇŜǊƛƻǊΧ 9ƭ ŘƛǇǳǘŀŘƻ 
federal por el estado de Chiapas, Emilio Salazar Farías, reconoció que el anuncio de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público y el Banxico son medidas para generar 
estabilidad y tranquilidad en la economía mexicana, no solo en el presente, sino en el 
futuro, aparte de que fueron medidas coordinadas entre ambas instancias, por lo que el 
recorte es el reflejo de un buen manejo de las finanzas públicas y con ello provocar que la 
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ŜŎƻƴƻƳƝŀ ŘŜ ƭŀǎ ŦŀƳƛƭƛŀǎ ƳŜȄƛŎŀƴŀǎΣ ǎŜ ǇǊŜǎŜǊǾŜƴ Ŝƴ ǳƴ ŀƳōƛŜƴǘŜ ǎŀƴƻΧ tŀǊŀ ƎŀǊŀƴǘƛȊŀǊ 
el desarrollo integral, alimentario y subsanar las necesidades básicas de quienes se 
dedicaron únicamente al cuidado de los hijos y él hogar, el diputado Willy Ochoa Gallegos, 
propuso una reforma al artículo 298 del Código Civil del Estado de Chiapas, ya que dicha 
pensión compensatoria se fundamenta en un deber tanto asistencial como resarcitorio 
derivado del desequilibrio económico que suele presentarse entre la pareja al momento 
de separarse, y para que ésta sí pueda ser reclamada en juicio por la persona afectada, 
por lo que el diputado local por Tuxtla consideró que introducir expresamente esta 
presunción en el Código Civil Estatal, perfeccionará la actual legislación en materia de 
alimentos al ponerla acorde con los criterios más actuales y cumpliendo con los propósitos 
ŘŜƭ ŀǊǘƝŎǳƭƻ ŎǳŀǊǘƻ ŎƻƴǎǘƛǘǳŎƛƻƴŀƭΧ tŀǊŀ ŀƴŀƭƛȊŀǊ ƭŀǎ ǇŀǎŀŘŀǎ ŜƭŜŎŎƛƻƴŜǎ ŘŜ нлмр ȅ ŘŜŦƛƴƛǊ 
estrategias que fortalezcan al Sistema Nacional de Elecciones, consejeros del Instituto 
Nacional Electoral (INE) se reunieron con los integrantes de la Asociación de Presidentes y 
Presidentas de los Institutos y Consejos Electorales de las Entidades Federativas 
(APPICEEF). María de Lourdes Morales Urbina, Consejera, Presidenta del Instituto de 
Elecciones y Participación Ciudadana de Chapas, asistió a esta reunión en la que se 
analizaron temas como: prerrogativas, capacitación, organización electoral y vinculación. 
En el evento se renovó la mesa directiva de la Asociación de Presidentes y Presidentas de 
los Institutos y Consejos Electorales de las Entidades Federativas y quien quedo 
ŦƛƴŀƭƳŜƴǘŜ ŎƻƳƻ ǘŜǎƻǊŜǊŀ ŘŜƭ ƻǊƎŀƴƛǎƳƻΧ 9ƭ ƳŀƴŘŀǘŀǊƛƻ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻ aŀƴǳŜƭ ±ŜƭŀǎŎƻ 
Coello, firmó un convenio en favor de la transparencia de los recursos públicos y contra la 
corrupción, donde señalo que la corrupción es un mal que amenaza los derechos 
humanos, amenaza las instituciones democráticas y las libertades fundamentales; frena el 
desarrollo económico y social; agudiza la pobreza para millones de mexicanos; favorece la 
consolidación de élites y burocracias políticas y económicas; afecta la credibilidad y 
legitimidad de los gobiernos e impide que los recursos públicos coadyuven al desarrollo y 
al bienestar de la sociedad. La firma de convenio fue desarrollada por Rafael Morgan Ríos, 
Secretario de la Función Pública. 
 
CƛƴŀƭƳŜƴǘŜΥ άbƻ ǇƻŘŜƳƻǎ ŜȄŎƭǳƛǊ ŀ ƭƻǎ ƘƻƳōǊŜǎ ǉǳŜ ǇƻǊ ŀƭƎǳƴŀ ǊŀȊƽƴ ǎŜ Ƙŀƴ ŘŜŘƛŎŀŘƻ 
preponderamente al hogar o al cuidado de los hijos para no contrariar el derecho humano 
ŘŜ ƭŀ ƛƎǳŀƭŘŀŘέ ƭƻ ŘƛƧƻ Ŝƭ ŘƛǇǳǘŀŘƻ ²ƛƭƭȅ hŎƘƻŀΦ bƻǎ ǾŜƳƻǎ Ŝƴ Ŝƭ ǇǊƽȄƛƳƻ /ŀŦŞ !ǾŜƴƛŘŀ Ŝƴ 
el mismo lugar y con la misma gente sin olvidar que No es Nada Personal. 
 
LA TINTA MÁS FRESCA/ Víctor Carrillo Caloca 

¶ Castigo a mañosos: MAVECO 
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¶ INE da palo parcial al IEyPC 

¶ SECAM y Jósean, en la mira 
Línea 
EL GÜERO-[9Y ŘŜƧƽ ŀ ǳƴ ƭŀŘƻ Ŝƭ ǎƻǎǇŜŎƘƻǎƛǎƳƻ ȅ ƭŀ ƭƝƴŜŀ Ƴǳȅ ŎƭŀǊŀΥ άIŜ ǇŜŘƛŘƻ ŀƭ 
secretario Miguel López Camacho realizar auditorías en orden, y si existen anomalías, los 
fuƴŎƛƻƴŀǊƛƻǎ ŘŜ Ƴƛ ƎƻōƛŜǊƴƻ Ǿŀƴ ŀ ǎŜǊ ǎŀƴŎƛƻƴŀŘƻǎέΦ 
LOS APLAUSOS no se hicieron esperar con motivo de tan tremenda claridad institucional, 
en el arranque de un convenio de transparencia de los 122 municipios que atestiguó el 
mismísimo Virgilio Andrade, éste secretario de la Función Pública federal. 
OSÉASE que para quien no se tomaba muy en serio al secre Migue, ya va siendo hora que 
ponga sus barbas a remojar, y sus expedientes a revisar, pues la traducción de las palabras 
del góber a su gabinete (y los aƭŎŀƭŘŜǎύ Ŝǎ Ƴǳȅ ǎƛƳǇƭŜΥ ά!ƛ ƭƻ ǾŜǎΣ ŎƻƳǇŀέΦ 
EL SANO espaldarazo al trabajo de Miguel López Camacho, quien ha tejido fino y con 
paciencia en pro de la transparencia y rendición de cuentas, va aparejado a la convicción 
güerista de que en su gobierno no hay ni habrá intocables. 
/I!bΣ ŎƘŀƴΣ ŎƘŀƴΧ 
Coscorrón 
EL COSCORRÓN institucional que propinó el Instituto Nacional Electoral (INE) al 
tormentosamente cuestionado Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEyPC) lo 
dejó chiniji al tumbarle tres de los siete consejeros. 
LA SED de sangre que tenía Morena, quien se pronunciaba por darle baje a los siete 
consejeros del Instituto, se tuvo que saciar con el descalabro de tres compitas: Carlos 
Domínguez, Miroslava Abarca y Margarita López. 
LA MALA noticia para los aldeanos que ya celebraban por adelantado la caída de Lulú 
Morales, es que la Consejera Presidenta se queda a concluir su gestión y toda esta bulla le 
sirvió para dos cosas: confirmar/descubrir a sus malquerientes y, dos, eliminar a piedritas 
en el zapato que le obstruían un día sí y el otro también el sano trabajo al interior del 
IEyPC. 
EL DESCALABRO parcial al Instituto local revela además que el ala izquierdosa del INE, 
disfrazada de neutral con Lorenzo Córdova a la cabeza, se quedó con las ganas de propinar 
una herida política al Güero-Lek, a quien más de uno en el escenario nacional lo trae entre 
ceja y ceja. 
LA LIMPIA (involuntaria) del IEyPC servirá para hacer ajustes profundos a la dinámica 
enteramente institucional que le ha querido inyectar la consejera Lulú Morales desde que 
llegó a ese desprestigiado espacio público. 
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MUY SANO será que, de ahora en adelante, enderece la mano firme que se fue aflojando 
con tal de no molestar a consejeros rijosos que no buscaban la democracia sino canonjías 
personales como vales de gasolina, aviadores (digo, asesores) y lo que fuera a costa del 
erario. 
UN TEMA pendiente del IEyPC es honrar lo que en su nombre se promueve: la 
participación ciudadana y no sólo el fomento al voto, pues en estos dos años no 
electorales ello podría cambiar la configuración política de la sucesión del 2018. 
[LOS CHAVITOS que vieron el amanecer de este sexenio, con 12 años a cuestas, para julio 
de 2018 podrán votar por primera vez y esa joven generación puede hacer la diferencia 
entre ganar apretadamente o de calle para quien sea que se la juegue en una boleta en 
tres años más.] 
YA VEREMOS cómo se oxigena para bien el IEyPC de Chiapas. 
En la mira 
RATO hace que la Secretaría del Campo y José Antonio Aguilar Bodegas están en la mira 
de la SFP, no sólo por las mañas de Manuel de la Torre. 
JÓSEAN ha dado una doble cara a quien lo salvó del ostracismo político: por un lado, 
jurándose más güerista que El Güero pero, por otro, traicionando la confianza conferida al 
solapar negocios turbios al amparo de su nombre. 
Y ES QUE el tapachulteco le juega al clásico policía bueno-policía malo, donde él es la cara 
amable, buena onda y, en contraparte, su mero cunca, el inefable M de la T, muestra su 
(verdadero) rostro: el de la transa y los trinquetes. 
TODO esto sin contar que José Antonio quiere chiflar y tragar pinole pues mientras 
(per)vive del gobierno, se la pasa hablando pestes de otros güeristas como el doc Ramón 
Guzmán, Juan Carlos Gómez Aranda, Daniel Sandoval, Eduardo Ramírez, Luis Armando 
Melgar y Fernando Castellanos. 
LAS INTRIGAS que cosecha parecen basarse en el temor (fundado) de que su tablita de 
salvación política es (man)tenerse blindado como funcionario estatal pues harto es sabido 
que, el año pasado, lo bajaron como diputado federal por una investigación de la PGR de 
la que ni su amigo César Camacho lo pudo proteger. 
JÓSEAN se perfila en repetir la historia de traiciones de antaño cuando, salvado por 
Patrocinio González Garrido, y haciéndolo alcalde tapachulteco a la de a fuerzas, más 
tarde se desmarcó de él con tal de acomodarse con Julio César Ruiz Ferro quien lo mandó 
a la congeladora. 
LA LLEGADA de Roberto Albores Guillén significó recuperarse del destierro político, en su 
segundo aire: presidente del PRI, líder del Congreso y catapultándose como Senador, 
ƛƴŦƭǳȅŜƴǘŜ ǇƻǎƛŎƛƽƴ ŘŜǎŘŜ ƭŀ Ŏǳŀƭ άǊŜŎƻƳŜƴŘƽέ ŜƴǘŀƳōŀǊ ŀ ǎǳ ŜȄ ǇǊƻǘŜŎǘƻǊ ǇƻƭƝǘƛŎƻΣ w!DΦ 
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[EL ORIGEN del odio político que RAG le endosó a JAAB fue precisamente la traición 
política, por lo que, un sexenio después, cuando a Jósean le tocó ser candidato, el viejo 
Albores se vengó haciéndole la contra y levantando la mano al entonces neoperredista 
Juan Sabines.] 
YA VEREMOS si le alcanza el tiempo a Aguilar Bodegas para enderezar el rumbo en la 
SECAM, a él y a su socio Manuel de la Torre, una dupla a la que el Güero-Lek, así como a 
todito su gabinete, ya les recordó que en su gobierno no hay intocables. 
CACHIVACHES: LA LUCHA en el PAN tendrá un aroma de mujer totalmente coleto: por un 
lado, Fabiola Ricci y, por el otro, Janette Ovando, únicos registros considerados hasta 
ŀƘƻǊŀ Ŝƴ ƭƻ ǉǳŜ ǉǳŜŘŀ ŘŜƭ t!b ŀƭŘŜŀƴƻΣ ǇǊŜǾƛǎǘƻǎ ǇŀǊŀ Ƙƻȅ ǎłōŀŘƻ ȅ ƳŀƷŀƴŀ ŘƻƳƛƴƎƻΧ 
 
Jaque con Dama / Irma Ramírez 
La equidad de género pelearon todos; sin embargo no todos siguen trabajando para que 
se dé, pues una cosa fue lograr que ganaran mujeres y otra muy diferente que 
gobernaran. 
Actualmente hay más de 30 municipios, donde la presidenta municipal, tan sólo es un 
hermoso adorno en el Ayuntamiento, porque quien manda es el marido, incluso a la vista 
de todos, sin esconderse, toman acuerdos con el cabildo y todos lo saben. 
9ƭ ƎǊǳǇƻ ŘŜ ƳǳƧŜǊŜǎ ŦŜƳƛƴƛǎǘŀǎ ǘŀƳōƛŞƴΣ ȅ ƴƻ ǎŜ Ƙŀ Ǿƛǎǘƻ ǉǳŜ Ŝƭƭŀǎ ƘŀƎŀƴ άŀƭƎƻέ ǇƻǊǉǳŜ ǎŜ 
evite esta situación que está por demás decir que viola la ley. 
Sin embargo como se esperaba, el hecho de no haberse registrado a la mitad de los 
candidatos con mujeres, trajo consecuencias y hasta el cierre de esta columna, aún no se 
definía el proyecto de acuerdo sobre el procedimiento de remoción de los siete 
concejeros electorales que integran el Instituto de Elecciones y de Participación Ciudadana 
de Chiapas (IEPC). 
Más allá de que no todos los concejeros merecen el cargo, también se reconoce que no 
toda la culpa la tuvieron ellos, pues al final quienes registraron aspirantes fueron los 
partidos políticos y estaban obligados igualmente a cumplir con la ley, pero decidieron 
agotar hasta el último recurso para que pasaron los nombres de los varones en su 
mayoría. 
Pero la peor parte la llevaron los consejeros del Instituto de Elecciones y Participación 
Ciudadana, porque no garantizaron el principio de la equidad de género en el registro de 
candidaturas, dijeron. 
Este fin de semana se habría si lograban los 8 votos para decidir si se iban o se quedaban 
la consejera presidenta del IEPC de Chiapas, María De Lourdes Morales Urbina. 
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Así como a los consejeros electorales Lilly de María Chang Muñoz, Jorge Morales Sánchez, 
Carlos Enrique Domínguez Cordero, Ivonne Abarca Velázquez, Margarita López Morales y 
María del Carmen Girón López. 
De quienes se sabe por cierto que han estado en el proceso de defensa de su actuar, pero 
lo que es peor, están a punto de quedarse fuera y permanecer en el IEPC al personaje que 
intentaron correr bajo decenas de argumentos, al secretario ejecutivo, Jesús Loranca, 
vueltas de la vida. 
.!{9 59 5!¢h{Χ- 
Habrá que esperar a ver cuál es el actuar de los partidos políticos, por aquello de que el 
INE no quitó el dedo del renglón con los concejeros del IEPC en el tema de equidad en los 
registros de los aspirantes a un puesto de elección popular.*** 
El regidor Carlos Herrera, está muy atento en el municipio de San Cristóbal de las Casas, 
inspeccionando las malas obras que realiza el ayuntamiento que encabeza Marco Cancino, 
ŎƻƳƻ ƭŀ Ƴŀƭŀ ŎŀƭƛŘŀŘ ŘŜ ƭŀ ƻōǊŀ άǊŜƳƻŘŜƭŀŎƛƽƴ ŘŜ ƭŀ ŎŀƭƭŜ {ƻƴƻǊŀέ ŘŜƭ ōŀǊǊƛƻ {ŀƴ wŀƳƽƴΦ 
 

 
Día Mundial de la Justicia Social. 
1880. Muere Mariano Riva Palacio, quien fue primer regidor del Ayuntamiento de México, 
diputado y senador, ministro de Justicia y Hacienda y gobernador del Estado de México.  
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